

## La República es lo esencial; es la base de todas las libertades que anhela el pueblo. Si cayera la República se habría perdido todo, hasta la esperanza

### TRAIDORES DE ANTANO

#### El de las diez de la noche

Con Fernando VII y sus "siete niños de Ecija", como "el deseado" monarca llamaba despectivamente a sus serviles ministros, eran buenos todos los procedimientos para perseguir a los liberales, sin guardar ni la más pequeña consideración a los pacíficos ciudadanos que a cualquier hora del día o de la noche veían sus domicilios allanados por los voluntarios realistas, o los esbirros policíacos.

Si tan enconada persecución se llevaba a cabo por simples sospechas de liberalismo, ya puede presumirse cómo se procedería con quienes eran cabezas visibles y entusiastas propagandistas de la libertad.

En 1831 tramóse una conspiración contra la tiranía, en la que estaba comprometido buen número de militares y las figuras más prestigiosas del partido liberal.

Parécía que todo iba como sobre ruedas y así tenían el triunfo casi por descontado, pero no contaron con la "huésped" como suele decirse, y la "huésped" esta vez fué un traidor.

Uno de los individuos que había entrado en el complot redentor, era cierto mísero y mal discípulo de Galeno, que fingióse, no ya liberal, sino carbonario, para poder tramar su felonía con mayor seguridad, de las cuales siempre sacaba algún provecho, vendiéndoselas a la Policía.

Llamábase este miserable Maximiliano González. Después de una de aquellas asambleas, acaso la definitiva, en la que ya se había convenido el momento oportuno para "echarse a la calle", el infame mediocrión escribió a Calomarde pidiéndole una audiencia privada.

El "furbundo ministro de Gracia y Justicia, conoció que la entrevista podía ser interesante para la causa absolutista y la concedió inmediatamente, citando a aquel mal sujeto para las diez de la noche del día siguiente.

El deleznable soplón fué puntual a la cita.

Recibióle Calomarde, y sin consentirle perder tiempo en preámbulos, le mandó que hablara, y así como le oyó le dijo:

—Supongo que todo esto no tendrá Vd. inconveniente en manifestármelo por escrito.

Y habiendo el traidor contestado afirmativamente, allí mismo, autorizado por su excelencia, escribió la infame acusación, en la que denunció a todos sus compañeros de junta, a la que pertenecían, entre otros, el arquitecto Marcoartú, Olózaga y el doctor Torrecilla, los cuales dijo que estaban en inteligencia con Torrijos y con Mina.

La Policía hizo el resto, dando por fruto la prisión de Olózaga, que en fuerza de astucia y sangre fría pudo evadirse de la cárcel de Villa y de las manos del verdugo. También Marcoartú—a quien el infame en su delación llamaba "Malenarto"—, pudo hallar su salvación en la huida; todos los demás cayeron en la trampa y murieron en la horca, de la plaza de la "Cebada".

Entre los papeles de aquel tiempo que existen en el ministerio de Justicia, existe una minuta escrita de puño y letra de Calomarde, que dice:

"Désele por una sola vez, una onza sin recibo."

DIEGO SAN JOSE

### ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)



Entre el fragor del combate, en plena línea de fuego, los héroes de la ciencia contienen la herida, que arrebató un fusil; que luego un camarada recogió como reliquia del compañero que dió su sangre por los altos ideales de la causa y de la Patria.

### Valor y significación del periodismo en Rusia

Universidades para periodistas. Muchos de éstos llegan a ganar hasta medio millón de rublos al año.

Para comprender el valor que tiene un periódico en la Rusia Soviética, para que se pueda apreciar lo que representa el periodismo dentro de la cultura social y política de aquel país y conocer la elevada influencia de que gozan allí los periodistas, creemos oportuno reproducir una entrevista que recientemente ha hecho Yvan Janakor, del periódico "Lik", de Sofía, al director de un importante rotativo de Leningrado.

El camarada Kolzov, popular periodista soviético, redacta — hasta hace poco colaboraba con él en la dirección el malogrado escritor, el inolvidable Máximo Gorky — el periódico "Chusbina" y, además, la publicación satírica "Crocodile".

"Desde el primer momento de la conversación, quedé completamente atraído por la viva e interesante exposición de Kolzov — dice Yvan Janakor en su diario—. Habla con admiración de la obra, del genio creador y de la inteligencia del pueblo, que lograron crear la nueva Rusia.

—Qué nos puede decir, señor Kolzov, sobre el diario soviético y en especial sobre el papel que desempeña?

—Ante todo, se diferencia radicalmente de los diarios de otros países, tanto por la técnica como por la clasificación ordenada y por la calidad de los asuntos tratados. Lo alarmante, lo sensacional, lo criminal y las cosas de la

(Sigue en la página segunda.)

### LA DICTADURA EN PORTUGAL

Emplea procedimientos inquisitoriales para someter al pueblo

Portugal está a la orden del día. La innoble actitud de los dictadores de Lisboa en relación con el pueblo español ha provocado la indignación del mundo entero. Esta indignación es muy viva en Inglaterra a causa de la vieja alianza anglo-portuguesa que traiciona el gobierno del señor Salazar. Un eco elocuente de esta indignación puede apreciarse en un artículo del "Contemporary Review" de Londres (Número de octubre).

El autor, que se firma Spectator, demuestra lo que ha venido a ser Portugal después de los diez años de dictadura ejercida por una minoría militar y clerical. Subvaya el déficit creciente, la miseria del pueblo "que raya los límites de la tragedia". Los salarios son insuficientes; por debajo, nunca por encima de dos shillings por día. Los

que visitan el país quedan impresionados por la tristeza y sufrimientos patentes en los rostros de los habitantes.

¿Como es posible que esta tiranía se sostenga? Spectator contesta: gracias a la guardia pretoriana, al terror ejercido por la policía secreta y a la censura de prensa. La guardia pretoriana ocupa las posiciones estratégicas del país, sobre todo en Lisboa y en Oporto. La policía detiene no solamente los nombrados extremistas, sino también los liberales; desde 1926 la afluencia de republicanos en las cárceles, en los campos de concentración, en las colonias, no ha cesado. Muchos prisioneros políticos han sufrido tortura, otros han sido ejecutados. Spectator describe algunas de las torturas empleadas: se quema

la planta de los pies, se aplastan las manos a la cabeza por la acción de prensas de copia, se suspende a los detenidos por los pies, se les sienta en sillas eléctricas por donde circula una corriente que quema la carne, etc. En resumen, la vuelta a los suplicios de la inquisición. De esta manera se comprende, dice el escritor inglés, "como un pueblo de tradiciones liberales como el pueblo portugués, sopora a la tiranía de una pequeña minoría que tiene como jefe un dictador inspirado por los jesuitas".

Los admiradores de la dictadura, continúa, tienen la osadía de declarar que la paz y el orden reinan en Portugal: "Se puede encontrar la misma paz y el mismo orden en los cementerios..." Este espantoso régimen impues-

# Un Libro Blanco de la Revolución española

## El Gobierno español formula graves denuncias contra las potencias responsables de su prolongación

### A pesar del acuerdo de no intervención, los rebeldes continúan recibiendo desde fuera toda clase de material bélico

#### Pide que sea levantado el embargo que pesa sobre las expediciones de armas destinadas al Gobierno legítimo de la República o que, en otro caso, la prohibición de auxiliar a los facciosos sea rigurosa y efectiva

#### NOTA A LAS POTENCIAS SIGNATARIAS DEL ACUERDO DE NO INTERVENCIÓN

El Gobierno de España ha dirigido a los Gobiernos de Italia y Portugal, las notas que me honro en incluir.

Los hechos consignados en ellas demuestran que el acuerdo de no intervención, constituye un bloqueo al Gobierno legítimo.

Los rebeldes continúan, aún después de firmado dicho acuerdo, recibiendo desde fuera toda clase de material bélico.

Los hechos desmienten las informaciones oficiales de los países aludidos, bastando recordar las declaraciones de una potencia que no vaciló en sostener que ciertos aviadores detenidos a consecuencia de un aterrizaje forzoso y pertenecientes al servicio activo de su aviación, eran aviadores españoles.

El Comité de Control de Londres ha tenido que exigir insistentemente que sobre la aplicación del acuerdo se pronuncien con inequívoca claridad cuantos lo han suscrito.

Cualquier observador imparcial reconoce que el alzamiento de la oficialidad española, sin ambiente popular, hubiera sido arrollado por el empuje de la inmensa mayoría del pueblo español, si no hubiesen gozado los rebeldes, en escala creciente, de la ayuda armada de Alemania e Italia y de la colaboración de otros conocidos factores de encubrimiento.

Los generales facciosos recurrieron al reclutamiento de tropas mercenarias marroquíes precisamente por su fama de crueldad, procedimiento que por sí sólo debió escandalizar al mundo civilizado.

Tanto el reclutamiento de tropas marroquíes como la importación de material de guerra en la zona española de Marruecos constituyen una infracción flagrante de los estatutos vigentes desde el acta de Algeciras al tratado francoespañol de 1912.

Así lo revela la propia actitud adoptada por el sultán.

Pregunta después a las potencias signatarias si no creen que todo esto constituye la iniciación de una nueva era en Europa que permita a ciertos Estados adscritos a un régimen de fuerza, imponer impunemente su ideología a otro país, mediante el fomento de la guerra civil interior y ayuda al sector rebelde.

El Gobierno español, convencido de que esos Gobiernos signatarios no querrán admitir tal violación del Derecho y de las prácticas internacionales que pondrían en grave peligro la paz mundial, pide el levantamiento del embargo sobre las exportaciones de armas intervenidas al Gobierno español, o una prohibición rigurosa del suministro del material de guerra a los rebeldes.

#### NOTA DIRIGIDA AL GOBIERNO DEL REICH :

"Desde el comienzo de la rebelión militar, el Gobierno español ha ido acumulando pruebas de que los rebeldes vienen gozando de una ayuda constante en forma de suministro de armas, municiones y hombres, enviados desde Alemania.

De todo este material que el Gobierno español ha logrado reunir me limito a mencionar alguno de los hechos más sobresalientes.

El nueve de agosto, un trimo-

tor alemán, "Junkers 52", aterrizaba en Barajas (Madrid).

Uno de sus tripulantes bajó a hablar con el radiotelegrafista de uno de los aparatos de pasajeros Madrid-Berlin que con otros del servicio diario merced a facilidades dadas por el Gobierno español al de Alemania, circulaban para que pudieran salir de España los alemanes por vía aérea.

El tripulante volvió a bordo y despegó de nuevo, viéndose claramente que no era un avión civil sino que iba provisto de torres superior e inferior.

La tarde del mismo día, aterrizó el aparato por escasez de gasolina en el Aeródromo de Azuaga, siendo aprehendido por un avión militar español en unión de cuatro tripulantes alemanes.

El avión llevaba bidones vacíos, acreditando haber hecho un vuelo mayor que el correspondiente al radio de acción normal.

Iba desprovisto de instalación para pasajeros y, tal como vino, está en poder del Gobierno español, no habiendo sido utilizado para nada.

Al día siguiente se aproximó al Aeródromo de los Alcázares, otro Junkers 52; y al enterarse, después de preguntar por radio, de que el aeródromo era del Gobierno, desapareció, primero hacia el Norte y después hacia el Sur, hasta que encontró la ruta que le convenía.

Durante su vuelo pedía incesantemente marcación al Aeródromo de Sevilla.

Desde esta fecha, sobre todos los frentes se ven patrullas de tres trimotores Junkers, sin poder controlar su número total de todos modos bastante elevado, y que aumentan cada día.

En Madrid, la primera vez que fué bombardeado el Aeródromo de Getafe se vieron juntos, cinco trimotores Junkers, entrenándose para el bombardeo de la capital española.

Al comenzar la rebelión, los rebeldes tenían quince aparatos "Breguet 19", que constituían la dotación de Marruecos; en Sevilla, se apoderaron de tres trimotores "Fokker" y un "Douglas" de la L. A. P. E.

El resto del material de Sevilla, Logroño y León, lo constituían exclusivamente "Breguets 19" y una escuadrilla de "Newport 52".

Los que ametrallan las fuerzas leales, son otros, muchísimo más potentes, traídos en gran parte de Alemania.

Inserta a continuación unas pruebas documentales tomadas de diversos diarios extranjeros, reproduciendo textos de diversos corresponsales que vienen a confirmar las afirmaciones del ministro.

Detallan estos textos el envío de aviones alemanes, la llegada de pilotos de la misma nacionalidad, el desembarco de material de vapores alemanes en el muelle de Santa Apolonia, en el mismo corazón de Lisboa, así como el suministro de municiones, que fueron trasladadas desde Lisboa a Badajoz y Salamanca.

Todos estos hechos testimonian la existencia de una ayuda armada a los rebeldes y constituyen infracciones del Derecho Internacional, por lo cual el Gobierno de España formula su más enérgica protesta.

#### NOTA AL GOBIERNO ITALIANO :

Desde el comienzo de la rebelión militar, el Gobierno español viene

acumulando pruebas de que los rebeldes gozan de una ayuda constante en forma de suministros de armas, municiones y hombres enviados de Italia.

Me limito a mencionar algunos de los hechos más sobresalientes tomando como base las declaraciones hechas por italianos al servicio de los rebeldes.

Aterrizaje forzoso en la zona de Argelia, de seis hidroaviones Savoia Marchetti, perfectamente armados. Los aparatos, según investigación de las autoridades francesas, salieron de Cerdeña el 30 de julio para Melilla y Ceuta. Procedían de la aviación militar italiana, con sus signos externos apenas disimulados bajo el reciente barnizaje blanco.

Estaban pilotados por los aviado-

res militares, capitán Trifesi y sargentos Filiberti, Tagoti (Renato), Volzo (Elio), Terrio y Beppetisto.

Las fuerzas leales han sido hostilizadas por aviones Savoia, Caproni y otros que no figuraban en la aviación española. Desembarco en Vigo de veinticuatro aeroplanos italianos conducidos por un barco mercante, italiano también. Según el redactor diplomático del "Manchester Guardian", el hecho era conocido en los centros oficiales ingleses cuando el encargado de Negocios de España llamó la atención del Foreign Office.

El 5 de agosto fué abatido en el frente de Talavera un Fiat C. R. 32, tripulado por el capitán aviador Ernesto Mónico, de cuya placa y matrícula se incluye la fotografía, así como las órdenes del general

Kindelán encontradas sobre el cadáver del piloto.

Corresponsales de la Prensa mundial confirman el suministro constante de aviones italianos a los rebeldes.

Un corresponsal detalla el bombardeo del buque hospital "Marqués de Comillas" por aviones italianos y describe la llegada de aviadores italianos que al tomar tierra dieron gritos de "Viva España libre" y saludaron a la romana.

El 13 de septiembre fué abatido entre Talavera y Santa Olalla otro avión italiano, de igual tipo, pilotado por el sargento Vicenti Patriarca, siendo hecho prisionero. Este piloto declaró que hizo la guerra dieciocho meses en Abisinia. Cuando iba a marchar a Amé-

## ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)



Las primeras lluvias en los campos de Aragón, ¡un nuevo enemigo en el frente! Una vez en forma de húmeda neblina que penetra hasta los huesos, otras en torrenciales mangas de agua que dejan inservibles los capotes de los combatientes...; pero, ¡qué importa! Llena de entusiasmo marcha al relevo la patrulla con el ardor del sol de la victoria que les anima y conforta.

**Si el Consejo de la Generalidad es la representación efectiva de todos los sectores obreros y políticos que luchan contra el fascismo, venimos todos obligados a obedecer sus consignas y sus normas de disciplina**

## INICIAL

Una vez aprobado el Estatuto del País Vasco, que viene a satisfacer las aspiraciones seculares de aquel pueblo, tendríamos que proceder sin más dilaciones al reconocimiento de la autonomía valenciana y estudiar inmediatamente la concesión del mismo derecho a las demás regiones que han manifestado sus anhelos de libertad sumándose a la lucha contra el fascismo.

De la misma manera que en los campos de batalla la táctica más elemental aconseja fortificar aquellas posiciones que se consideran de verdadera importancia estratégica, acumulando en ellas los más potentes elementos de guerra y procurando que a sus defensores no les falte nada que pueda quebrantar su moral y su entusiasmo, en el orden político es indispensable dar satisfacción inmediata a las aspiraciones populares más legítimas, porque así cada ciudadano se convierte en un héroe dispuesto a defender con uñas y dientes la nueva conquista revolucionaria.

Si la República no hubiera sufrido un empacho de legalismo en 1931, y todo el contenido ideológico de las izquierdas políticas y sociales que ayudaron a implantarla se hubiera traducido en hechos consumados, aprovechándose de las facultades discretionales que tenía el Gobierno Provisional, habría quedado resuelto el problema agrario y la legislación del trabajo hubiera experimentado tales avances que nadie habría osado regatear ni disminuir en etapas sucesivas. Por otra parte, se hubiera podido realizar sin grandes dificultades la transformación del Ejército en una fuerza adicta al régimen, aunque para ello fuera preciso licenciar a las tres cuartas partes de la oficialidad y sustituirla con brigadas y sargentos, y sanear asimismo la magistratura y las covachuelas administrativas. Si todo esto se hubiera hecho a su debido tiempo por medio de la "Gaceta", no tendríamos que hacerlo ahora por vía revolucionaria, y se hubiera evitado además la insurrección que está ensangrentando el suelo de España.

Recordemos también que cuando la monarquía se decidió a votar la autonomía de Cuba, aquel país había conquistado ya su independencia, y que si aquellos gobernantes hubieran sido previsores, reconociendo a su hora el derecho de los cubanos, no habiéramos sufrido el vergonzoso episodio de nuestra catástrofe colonial.

## FOLLETO CURIOSISIMO

**Cómo proponía resolver en 1831 el problema agrario español, especialmente el de Extremadura, el jurista catalán Ramón Lázaro de Dou**

Curioso en grado sumo es el folleto que publicó en 1831, hace por lo tanto más de cien años, el jurista catalán Ramón Lázaro de Dou, cancelario de la Universidad de Cervera, respecto al problema agrario español, especialmente el de Extremadura.

Ese interesante y curioso folleto consta impreso en Cervera, en dicho año, en la imprenta de José Casanovas, y contiene veintisiete páginas en cuarto menor.

Ramón Lázaro de Dou desarrollaba en ese folleto un proyecto sobre laudemios, fundándose en la autoridad de Adán Smith, el célebre economista, y saliendo a la vez contra argumentos que al autor del proyecto hicieron algunos amigos.

Ramón Lázaro de Dou incluía a España entre los países de que hablaba Adán Smith, o sea entre los países que, comprendiendo muchas tierras pertenecientes al Estado, habían de ser éstas vendidas inmediatamente para su progreso y mayor bienestar.

Apartándose de la manera que señalaba Adán Smith de adquirir las tierras de referencia — hemos de tener en cuenta la fecha remota y las teorías económicas, socia-

les y políticas dominantes en la época en que el autor del folleto escribía— patrocinaba como remedio la aplicación de la teoría de los laudemios.

Así, después de dedicar un examen a la demostración de lo ventajosos que fueron en aquellos días para Valencia y Cataluña los laudemios, se ocupaba de aplicar el sistema a Extremadura, en los términos que siguen:

"Se ha indicado —decía— lo que hicieron en Extremadura los romanos: aún más particular es lo que ha dejado de hacerse en la misma provincia en tiempo posterior hasta nuestros días... Tan famosa como fué aquella gran provincia en otros tiempos, lo es hoy en día por otra causa totalmente contraria de despoblación y soledad. Todo ha sido extremos, y en tanto grado, que ni siquiera, en general, se debe hablar de la infinidad de males que allí se padecen. La calamidad en la falta de población, de cultivo e industria, y el exceso de peligros y males, es en muy gran parte común a otras provincias, como es manifiesto, y los contesta la Ley Agraria... Mi objeto principal no tanto debe ser la enumeración de males como la

del hallazgo de un buen remedio. Sigamos en lo relativo a la provincia de Extremadura, porque lo que diremos de ella puede aplicarse a todas las demás, que se hallen en casos semejantes, en parte o en todo.

Imagínese, pues, que a un extremo joven y expedito, a quien ya le acomode el casarse con una mujer de edad proporcionada, se le diga: "A Vm. se le dará casa para habitar y una grande extensión de terreno, que cultivado en el modo regular, podrá alimentar, vestir y albergar a Vm., a su mujer y a todos sus hijos, dándole colocación y todo con arreglo a su estado. Vm. percibirá todo cuanto fruto diese naturalmente la tierra, y todo cuanto pueda dar con la industria del hombre: dispondrá de todo lo útil como de casa propia, ya sea con contrato, ya con testamento: si Vm. tiene hijos, nietos y otros descendientes, durará el dominio de Vm. y de su familia setenta, ciento o más años: en todo este tiempo no tendrá Vm. otra obligación pecuniaria, que la de dar cada año un par de capones al propietario: por lo demás deberá Vm. en todas las escrituras reconocer a dicho propietario como dómino o

## ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)

## Dos milicianos

¡Manuel Gumbau, Francisco Marcos! ¡Dos milicianos, dos corazones, dos bravos, dos compañeros! Manuel Gumbau, Manel, como le llaman en el frente, tiene todas las características del Manelic, del inmortal Guimerá. Nobleza, lealtad para el amigo, fiereza y justicia implacable para los de tierra baja. Ese es Manel, lo mismo empuña el fusil para batirse con coraje en las más avanzadas de las avanzadillas, que en ejercicio de su profesión mata pollos, gallinas, requisa buenos perniles para condimentar un sabroso caldo, que él mismo, empuñando el volante, reparte en las líneas de fuego, llevando así un confortable sustento a los que luchan con las crudezas del tiempo y las balas enemigas.

...Alegre y dicharachero, ahí va una jótica del maño catalán:

De Cataluña venimos  
A defender a los maños,  
A probar a los fascistas  
Que aquí tenemos reñanos.

★

Francisco Marcos, gran mecánico, alegre cuando oye disparos en la línea de fuego, serio, culto, de amena conversación cuando no está en ella. Un gran mecánico de la General Motors, un gran fusil, un gran elemento para el frente y especialmente para Sanidad; la seguridad de su volante ha hecho llegar indemne con rapidez cuanto material quirúrgico y sanitario era preciso en los sitios más peligrosos de la lucha. Es admirable la grandeza de corazón de ese hombre amante como el que más de la familia, a la que d'ja para acudir a la lucha, como él dice, de la otra gran familia, la del proletariado.



MANUEL GUMBAU



FRANCISCO MARCOS

Oficinas: LAURIA, 35  
BarcelonaDIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS  
Fundador: D. FRANCISCO PERIS MENCHETATELEFONO \*\* 16571  
Redacción y Admón.

AÑO XLIX -- NUM. 16.490

EDICION DE LA NOCHE

MARTES 6 OCTUBRE 1936

## LA JORNADA DEL 6 DE OCTUBRE

El pueblo de Barcelona ha conmemorado con grave solemnidad el sacrificio de quienes lucharon heroicamente por la Libertad

## INICIAL

Al llegar la fecha inolvidable del 6 de octubre, han surgido discrepancias muy lamentables entre diversos sectores del frente antifascista, porque, equivocadamente a nuestro entender, se ha pretendido prejuzgar la significación de aquel episodio, que puede ser calificado de manera muy distinta, según desde donde se le enfoque, pero que nadie osará negarle el título de memorable.

Desde luego admitimos que el resultado luctuoso de aquellas jornadas, que hicieron co-

rrer la sangre a raudales en la región asturiana; que en Cataluña produjeron gran número de víctimas y que abatieron nuestras libertades, no es el más propicio para entregarse a jolgorios y expansiones festivas; pero estimamos muy legítima la conmemoración de aquellos hechos que fueron la semilla de la espléndida cosecha revolucionaria a que asistimos, siempre que se haga de una manera ponderada, sobria y austera.

A las alturas en que nos hallamos, cuando hemos dejado atrás una serie de prejuicios y de concepciones que resultan anacrónicas, no es el momento

de discutir a quién incumbe la responsabilidad de que fracasara el movimiento. Lo que importa tener presente es el sublime heroísmo de quienes ofrendaron su vida por la causa de la libertad y el doloroso sacrificio de los que fueron a presidio.

La sangre de los unos y el martirio de los otros, tuvieron el mágico poder de aglutinar al pueblo y abrir las amplias perspectivas de una victoria que se ganó primero en los combates y más tarde en las calles y en los campos de batalla.

Por todo ello, no podemos olvidar a los luchadores caídos el 6 de octubre.

Se calcula que en la manifestación han formado dcscientas mil personas y otros varios millares de banderas y pancartas, habiéndose dado por finalizado el acto después de las cuatro de la tarde, o sea transcurridas más de seis horas desde su iniciación

El Presidente Companys ha tenido que dirigir por tres veces la palabra a la multitud, enfervorizada por el patriotismo

## PROLEGOMENOS DEL GRAN DESFILE : : : :

A pesar de la inclemencia del tiempo, desde las diez de la mañana comenzó a afluir al cruce del Paseo de Gracia con la Avenida del 14 de abril, lugar señalado para la formación de la magna manifestación cívica de homenaje a las víctimas del 6 de octubre y 19 de julio, numeroso público y representaciones de todos los partidos políticos y organizaciones antifascistas que acudían sin cesar, con sus respectivas banderas y pancartas, por todas las calles adyacentes al Paseo de Gracia y Avenida 14 de abril.

El comercio puede decirse que se sumó totalmente al acto cerrando sus puertas.

A medidas que llegaban los manifestantes iban ocupando los lugares que les correspondían y que habían sido previamente anunciados.

A las once ha comenzado el desfile de la manifestación, al frente de la cual iban unos motoristas de la Guardia Urbana. Jaime Miravittles llevaba personalmente la dirección de la manifestación, acompañado de otros organizadores, entre los que vimos a Arturo Cussó, que fué uno de los que con Compte defendió el 6 de octubre el edificio del "Cadet".

## LA MANIFESTACION

Encabezaban la manifestación los Mozos de Escuadra motorizados, guardias de Seguridad y Asalto, Milicias de Estat Catalá con su sección de alpinistas y entre los que figuraba la bandera de Euzkadi, una columna de milicianos de caballería, milicianos de infantería que llevaban la bandera roja de Monte Aragón y la bandera monárquica tomada a los facciosos de aquella posición enemiga, que el público ha silbado, dando muestras de desagrado; los milicianos de la Cruz Roja con dos literas, los sanitarios, la centuria de "Rafael Casanova", de San Baudilio.

Seguía a continuación una bandera catalana y otra de Euzkadi, que han sido saludadas con grandes aplausos por el público; milicias del Partido Socialista Unificado, milicias del P. O. U. M., de la Esquerra y todas las demás milicias de los partidos que constituyen el Frente Antifascista, así como representaciones de todas las entidades culturales y deportivas y numerosísimo público. Se calcula que han asistido a la manifestación cívica unas 200.000 personas.

## EL HOMENAJE A LOS CAIDOS : : : :

Al llegar, a las doce, la cabeza de la manifestación frente al edificio del C. A. D. C. I., ha sido descubierta la placa colocada al lado de la puerta de dicho edificio y que da el nombre de Rambla de

Jaime Compte a la que hasta ahora ha sido Rambla de Santa Mónica.

En la fachada del C. A. D. C. I. había tres grandes retratos de Compte, González Alba y Bardina, que eran saludados por el público con el puño en alto. También en la muralla del antiguo cuartel de Atarazanas, donde cayó muerto Fontbernat, se veía un gran retrato de aquel héroe.

A continuación la banda municipal bajo la dirección del maestro Lamotte de Grignon, ha interpretado la marcha catalana número 1.

## SE REANUDA LA MANIFESTACION : : : : : :

La manifestación ha continuado hasta la plaza de la Paz, que forma la explanada que ha dejado el derribo del antiguo cuartel de Atarazanas, en cuyo lugar ha sido colocada una lápida conmemorativa que dice lo siguiente: "6 Octubre 1934. Als caiguts per Catalunya; per la Llibertat. 19 Juliol 1936", y que está dedicada a la memoria de Jaime Compte, Amadeo Bardina, Manuel González Alba, Fontbernat, Coldeforns, Ascaso.

## LAS AUTORIDADES

El presidente de la Generalidad señor Companys al poco rato de estar desfilando la manifestación frente a este lugar, ha llegado acompañado del consejero Ventura Gassol, del alcalde de Barcelona, señor Pi y Suñer y señores Escofet; consejero de Seguridad Interior, Arterio Aguadé; juntándose a ellos el señor Serra Hunter.

## DESCUBRIMIENTO DE LA LAPIDA : : : : : :

A las 12'30, el señor Companys ha descubierto la lápida pronunciando unas palabras enalteciendo la memoria de los caídos en aquellas fechas tan señaladas en la historia de nuestra Patria, y ha alentado a la muchedumbre para que con el recuerdo de aquellos valientes prosigamos la lucha hasta vencer al fascismo, y conseguir la estructuración de la nueva sociedad.

## EL DESFILE ANTE LA ESTACION MARITIMA :

Seguidamente el Presidente de la Generalidad se ha dirigido a pie junto con las demás autoridades que le acompañaban, hasta la tribuna levantada frente a la Estación Marítima, para presenciar el desfile de la magna manifestación cívica que estamos reseñando.

Con el señor Companys estaban en la tribuna el alcalde de la ciudad, señor Pi y Suñer; el consejero de Seguridad Interior, Artemio

## ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)



En el pueblo de Osera ondea ya la enseña del triunfo y por sus calles marcha la Centuria, que, ansiosa de gloria, va camino de otro nuevo objetivo que agrande y afiance la victoria obtenida. No cejan nuestros milicianos en su cotidiana labor, en su entusiasta impulso que ha de culminar al finalizar la jornada en un nuevo acto que premie su epopéyico esfuerzo.

## ¡ARRIBA LOS CORAZONES!

### Después de Oviedo, se considera inminente la caída de Huesca, a la que no tardarán en seguir Zaragoza y Teruel

#### INICIAL

No sabemos si como criterio particular del periódico, o como expresión del pensamiento sindical que le inspira, nuestro colega "Solidaridad Obrera" se ha ocupado, en uno de sus brillantes editoriales, de la remuneración que perciben algunos hombres representativos y de la que tienen asignada los que ocupan importantes cargos burocráticos, considerándola muy excesiva.

Para dar esta sensación, el editorialista de "Solidaridad Obrera" señaló la cifra, ciertamente respetable, de dos mil pesetas mensuales, comparándola con la bien exigua de trescientas pesetas que en la actualidad viene a cobrar un operario corriente.

No negaremos que la diferencia resulta a todas luces desproporcionada; pero tampoco podemos prestar nuestra conformidad a una absoluta equiparación, por razones de diversa índole. En primer lugar, y por lo que hace referencia a las personas designadas para ocupar cargos públicos, habrán de reconocer—y ahora con cierta experiencia—que la propia dignidad del puesto, atributo perfectamente compatible con todas las democracias, exige un nivel mínimo de decoro en la vida de estos hombres que no se puede satisfacer con la exigua retribución de un operario. Además, las intensas actividades que en estos momentos desarrollan nuestros hombres públicos, les tienen casi totalmente apartados del hogar doméstico, exigiéndoles un esfuerzo extraordinario, lo cual supone, en muchas ocasiones, no sólo una irregularidad perjudicial en sus horas de comer y de descansar, sino que estas necesidades deban llenarlas muchas veces fuera de sus domicilios y obligados, por lo tanto, a realizar gastos extraordinarios que de una manera o de otra deben ser compensados, lo mismo que aquellos otros exigidos por la vida de relación, y de los cuales puede prescindir perfectamente un ciudadano particular.

En cuanto a los altos puestos de la burocracia que suelen ser de carácter técnico y exigir unos estudios especializados, no es hora de regatearles la paga, o mejor dicho, de rebajársela en un ochenta por ciento, si se tiene en cuenta que en el último Pleno regional de la Confederación se acordó dejarles provisionalmente al margen de la unificación del salario, por razones que fueron largamente expuestas.

En conclusión: lo que nosotros venimos a sostener con nuestro punto de vista, es que

#### ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)



¡Hasta odontólogos atienden en el frente a los bravos de las milicias! ¡Labor grande la de Sanidad en estos históricos momentos! Los mejores cirujanos, las más grandes figuras de la medicina, prestigios de España ante el mundo de la ciencia; todos en la línea de fuego, prestando los servicios en forma anónima, que es el sello que da grandeza a su heroica labor.

En este apunte el cronista gráfico sorprendió esta escena. En las afueras de Osera el ruido de las ametralladoras y el tac tac de los disparos ensordecía el espacio, balas de rebote chasqueaban contra las paredes del Sanatorio, mientras el cirujano, con pulso firme, aprisiona con sus alicates la muela carcomida, no teme el miliciano la intervención, sólo desea que termine pronto, para empuñar rápido su máuser y correr a unirse con sus hermanos que en los campos combaten con denuedo y entusiasmo por el rápido triunfo de sus ideales.

lo importante no es provocar el descenso de quienes han sabido conquistar un nivel de vida más alto, sino elevar a un nivel superior y digno el de quienes, en virtud de las injusticias pasadas, se veían condenados a una vida misérrima y deprimida.

Los combates que se están librando en las calles de Oviedo pondrán digno remate a la total dominación de Asturias por las fuerzas leales, que con su heroísmo habrán conmemorado de un modo magnífico las trágicas jornadas de Octubre

#### La Prensa barcelonesa

Comentarios del momento

##### "SOLIDARIDAD OBRERA"

"No; nosotros, los que militamos en la Confederación Nacional del Trabajo, no queremos crear disensiones; no anhelamos ahondar diferencias, escindir ese núcleo que ante la hora presente se ha considerado de necesidad. Con tenaz insistencia lo hemos manifestado: deseamos que todas las fuerzas sociales de la nación tengan un lugar en los órganos representativos; anhelamos que la responsabilidad sea compartida. Excluir en las normas directrices del país a un sector como la C. N. T., equivale a su anulación. Y en esto, y no en otra cosa estriba el querer truncar esta hermandad circunstancial. Ahí está lo fundamental del caso.

Hemos de repetir que, si en Cataluña se ha verificado un acoplamiento de fuerzas; si ha sido posible compartir con los socialistas y los demás sectores, entre los que estamos nosotros incluidos, una acción mancomunada, en el aspecto nacional puede hacerse lo propio. Entonces podremos responsabilizarnos todos, y de común acuerdo haremos las cosas, que forzosamente han de producir mejor resultado que no tratándose de realizarlas sin tener en consideración nuestro respetable criterio".

##### "LA VEU DE CATALUNYA"

"Tots els moviments militars, com és ara el que ha omplert de sang les terres d'Espanya, són per principi condemnats al fracàs i a l'eixorquía. Un moviment militar no té raó d'ésser com a tal moviment; li manca un veritable contingut; és una pura explosió de força material sense objectiu suficient que li doni una garantia d'èxit i de permanència. En cap moment de la història, en cap país del món no ha reeixit mai un moviment militar, per soroll que faci i per accions i batalles que guanyi. Una cosa és guanyar batalles, i una altra cosa és guanyar la victòria. Quan és un moviment militar qui fa la guerra, quan li manca el suport del poble, li manca la base; mancant-li la base, és a dir, la saba i la raó popular, el militar pot fer unos quants dibuixos brillants en l'aire; però no res més. És el poble qui decideix el plet".

##### "La BATALLA"

"Por un error de cálculo no existió, en el día de ayer, aquella unidad total de las fuerzas trabajadoras que hasta el presente han sido la garantía de la victoria contra el fascismo en armas, y sólo acompañada algunas veces por episodios pasajeros que, el propio tiempo y la voluntad de los responsables de las organizaciones se encargan de corregir. Es de desear que esto no sea un precedente y si sólo una excepción. Esperamos que los dirigentes de la C. N. T. comprenderán su error. Para el P. O. U. M., que tiene fe en la voluntad revolucionaria de las masas de la C. N. T., y con la que tantas y tan-

Oficinas: LAURIA, 33  
BarcelonaDIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS  
Fundador: D. FRANCISCO PERIS MENCHETATELEFONO \*\* 16571  
Redacción y Admón.

AÑO XLIX -- NUM. 16.482

EDICION DE LA NOCHE

JUEVES 8 OCTUBRE 1936

# RUSIA PLANTA CARA AL FASCISMO

## El Gobierno soviético se levanta contra la farsa de la neutralidad

Califica el pacto de no intervención de parapeto destinado a ocultar la asistencia que reciben los rebeldes contra las legítimas autoridades de la República

Si continúan - dice - las violaciones del acuerdo, la U. R. S. S. se considerará libre de los compromisos emanados del mismo

### TEXTO DE LA NOTA DE LA U. R. S. S. : : :

Moscú, 8.—La agencia Tass comunica el texto de la declaración entregada por Kagan, representante de la U. R. S. S., al Comité de no intervención en los asuntos de España.

En esta declaración, Kagan se declara autorizado por su Gobierno a recordar las protestas del Gobierno español contra la asistencia de Portugal, Italia y Alemania a los rebeldes, el discurso del señor del Vayo en Ginebra, el Libro Blanco y las informaciones

complementarias facilitadas por el Gobierno español relativas a los hechos que constituyen una violación del acuerdo de no intervención.

La declaración del señor Kagan continúa diciendo: "Numerosos testigos oculares interrogados por el Comité público que tiene su sede en Londres y que está presidido por un miembro del Parlamento inglés, miss Rathbone, así como numerosos corresponsales de diarios extranjeros publican observaciones personales y confirman que el aprovisionamiento de armas a los rebeldes pasa principalmente

por Portugal. El avituallamiento en cuestión se produce con una celeridad rapidísima.

"Los rebeldes disponen de algunas docenas de aviones de bombardeo y aviones de caza de procedencia alemana e italiana, aviones que no poseía el ejército español antes de la revolución.

"Entre los aviones derribados por las fuerzas gubernamentales figuran nueve aparatos marca Kimkol. Las tropas rebeldes son trasladadas desde Marruecos a España en aviones alemanes. La frontera de Portugal en cierta manera no existe, cuando se trata de bur-

lar la convención de no intervención.

"En Portugal se organizan destacamentos que reciben su armamento directamente de Italia y Alemania.

"Mi Gobierno cree que debe proceder a un profundo examen de la actitud de Portugal, que es la más peligrosa y la más comprometida. Portugal ha violado abiertamente el acuerdo de no intervención, y semejante actividad debe cesar al momento.

"El Gobierno soviético cree que las repetidas violaciones del acuerdo convierten al mismo en un documento sin eficacia.

"El Gobierno soviético no puede consentir que tal documento "Sirva de parapeto destinado a ocultar la asistencia militar a los rebeldes en contra del Gobierno legal de España".

"Por lo tanto, el Gobierno soviético se cree en la obligación de declarar que "si estas violaciones continúan, se considera libre de los compromisos que emanan del acuerdo de no intervención".

### EL ALCANCE DE LA DENUNCIA RUSA : : :

Londres, 8.—Se confirma haber recibido el comunicado del delegado de la U. R. S. S. en el Comité de no intervención en los asuntos de España.

Se hace remarcar en el Foreign Office que el procedimiento a seguir en el caso de que se presenten denuncias está ya indicado. El Gobierno que recibe estas informaciones debe someterlas al Comité y son enviadas después al Gobierno contra el cual se presenta la queja.

De todos modos en los círculos diplomáticos se destaca el hecho de que la denuncia rusa tiene un alcance político formidable, y que pudiera representar un retraso para las negociaciones internacionales que actualmente hay en curso. Desde el punto de vista de la cuestión española, es evidente que deberá procederse a un examen de las denuncias que con tanta claridad ha presentado el señor Kagan.

### LA PRENSA ITALIANA NO HA DADO LA NOTA A LA PUBLICIDAD

Roma, 8.—La entrega de la nota soviética al comité de no intervención en los asuntos de España, en la que se acusa a Italia, Alemania y Portugal, no ha sido publicada por los periódicos y, por lo tanto, el pueblo la ignora totalmente. En los círculos autorizados no se nota

ninguna reacción ante estas acusaciones rusas. Los periódicos italianos continúan dando cuenta de los acontecimientos de España con calma, como si se tratase exclusivamente de asuntos interiores.

En los círculos políticos y diplomáticos destacan que esta actitud está en relación con el proyecto de conferencia locarniana, en la que parecen discrepar Italia y Alemania. La primera es favorable a la convocatoria inmediata de la conferencia; la segunda quiere ante todo liquidar algunos problemas europeos.

### PREOCCUPACION EN ROMA

Roma, 8.—Aunque los elementos oficiales se han negado a comentar la nota rusa contra el comité de no intervención, entre los elementos próximos al gobierno se ha podido constatar una visible preocupación por lo que pudiera acontecer.

Algunos elementos no oficiales han declarado que el gobierno de Roma tiene también un "dossier" sobre la ingerencia en España de gobiernos que no sean el italiano y el alemán, pero que consideraría una polémica sobre este asunto como una cuestión muy grave y peligrosa y se abstendrá en lo posible de recurrir a ella.

### COMENTARIOS DE LA PRENSA FRANCESA

Paris, 8.—El periódico "L'Humanité" comenta favorablemente la proposición rusa en el Comité de no intervención en los asuntos de España. Dice el órgano comunista que se impone la revisión del acuerdo de no intervención en los asuntos de España. Hace mucho tiempo que el Gobierno español no recibe ni un fusil ni un cartucho y, en cambio, los rebeldes están perfectamente equipados para combatir a las valientes tropas del Gobierno.

El delegado ruso supo mostrar ante el mundo la hipocresía de un acuerdo que sólo permite ventajas a los rebeldes.

### LA PRENSA BRITANICA

Londres, 8.—La prensa se hace eco de las denuncias rusas ante la Comisión de no intervención. El periódico liberal "News Chronicle" dice que la no intervención, desde un principio, fué una verdadera farsa y una vergüenza para los países democratas. Es urgente terminar este juego. El Gobierno constitucional de España debe tener armas para defenderse; debe tener asistencia de los gobiernos extranjeros.

El órgano laborista "Daily Herald" aplaude la decisión rusa y afirma que es una vergüenza que esta iniciativa no la haya tenido el gobierno inglés. Ahora lo que debe hacer nuestro gobierno—dice el "Daily Herald"—es apoyar la iniciativa rusa y romper el bloqueo que, con excusas de no intervención se había impuesto al legítimo gobierno español.

## ESTAMPAS DE LA GUERRA

(Apuntes del natural, por Ricardo Marín)



*Ruayni*

¡Lo que va de ayer a hoy! La espléndida carrocería va camino del frente de Aragón. Los neumáticos que la sustentan no se deslizan por las pistas asfaltadas de Cannes y de Biarritz. Este era el "plan" que el "Gran Mundo" le destinara en su vivir frívolo de grandezas y derroche; pero la realidad justa e implacable por una vez, triunfó sobre tanta superfluidad y ahora son los milicianos los que conducen el volante, convirtiendo en máquina de guerra lo que era instrumento de lujo, de juerga y cuando más, de comodidad.

## El Obispo de Winchester enjuicia el fascismo español

Traducimos del diario inglés "News Chronicle":  
En una reunión que tuvo lugar ayer, el obispo de Winchester dijo lo siguiente:

—Me parece imposible considerar como cristiano un movimiento cuyos dirigentes usan moros mahometanos contra sus propios compatriotas, y que fusilan los rehenes cuyo único crimen es haber luchado por un Gobierno al cual habían prometido obediencia y cuyas crueldades han sido tan frecuentes y bárbaras como las cometidas por gentes que no tienen contacto ninguno con el cristianismo.

Efectivamente, la arrogante Junta Militar no tiene excusa ninguna, sus actos han sido "estúpidos y odiosos" (estos adjetivos son debidos al corresponsal del "Times") y han precipitado todos estos horrores.

La importación de salvajes africanos para aplastar a los trabajadores españoles no tiene justificación.

¿Quién puede pretender que esto se hace para defender la causa del Cristianismo?